
dad. De todas formas, en el 

caso de Vapores, fue un sal- 

to muy audaz, que les fun- 

ciona el 2010, peroalañosi- 

guiente, con la llamada pri- 

mavera árabe, sube el 

petróleo, cae el comercio y 

la compañía se ve atrapada 

con un tamaño que era el 

doble de lo que necesitaba, 

con muchos barcos arren- 

dados, y eso genera una ero- 

sión muy rápida de los esta- 

dos financieros. 

Cuando llega a Vapores, la 

compañía estaba viviendo 

una situación límite, a 

punto de naufragar. ¿Qué 

es lo primero que 

decidieron hacer? 

-Primero, hay que enten- 

der que en una empresa en 

esas condiciones lo fácil se 

pone difícil. Por ejemplo, los 

clientes empiezan a temer 

que la compañía quiebre y 

entonces te piden tarifas más 

bajas, ya que hay un riesgo 

de que la carga no llegue a 

puerto y quede a la deriva. 

Los acreedores, por su par- 

te, están revisando si rompes 

alguna condición para ver 

cómo cobrarte una multa o 

ejecutar sus créditos. Y las 

personas, viendo todo esto, 

comienzan a buscar alter- 

nativas en otras partes. 

O sea, todos quieren 

abandonar el barco. 

-Por eso sabía que tenía 

que actuar rápido. Nos pu- 

simos a trabajar y le presen- 

tamos al directorio un plan 

de reorganización a los 20 

días que llegué. Sin ningún 

asesor externo, pero tam- 

bién sin dormir. Y, mirando 

hacia atrás, eso fue clave, 

porque pudimos reaccionar 

antes que el resto del mer- 

cado, lo que era muy impor- 

tante, porque el primer 

punto del plan era achicar la 

compañía, dado que a ese 

tamaño las pérdidas no eran 

financiables. La clave era re- 

colocar los barcos que no 

necesitábamos. 

Pero en ese escenario de 

caída del comercio, esa no 

era una tarea muy difícil. 

¿Quién quería barcos? 

-Poreso, como nos apura- 

mos, pudimos salir a colo- 

carlos barcos cuandotoda- 

vía había actores en el mer- 

cado (pensando) de que 

vendría una buena tempo- 

rada. Entonces, cuando sa- 

limos a subarrendar, no sólo 

encontramos demanda; 

además, pudimos hacerlo 

casi en las mismas condicio- 

nes que estábamos pagando,   

por lo que controlamos las 

pérdidas en un nivel de 

US$300 millones, pero el 

riesgo era de US$2 mil mi- 

llones. Esto era junio y en 

septiembre las tarifas de 

arriendo habían caído un 

60%. Lo hicimos muy a 

tiempo, considerando ade- 

más que teníamos que reco- 

locar 80 barcos, y en el 

mundo se arrendaban cerca 

de 30 al mes. O sea, salimos 

con una oferta muy grande. 

Todo eso nos permitió esta- 

bilizar la compañía. 

El rol de los accionistas 
Imagino que en todo este 

proceso, una parte no 

menor del trabajo era 

hablar con los accionistas 

que tuvieron que poner y 

arriesgar muchos recursos. 

¿Nunca hubo una duda de 

ellos? 

-Dudas, muchas. Era un 

período de mucha presión, 

pero respecto del plan que 

presentamos y que se revi- 

só muchas veces haciendo 

todo tipo de pruebas de con- 

fianza. Ahora, los momen- 

tos más inciertos son muy al 

inicio, en el diseño del plan, 

donde planteo recolocar 

barcos y asociarme con 

otros, y todo esto sin cono- 

cera las contrapartes y nun- 

ca haber visto un barco. 

Pero, aparte de eso, que es 

natural y necesario, los ac- 

cionistas nunca dudaron 

acerca de la necesidad de 

sacar adelante la compañía. 

Y, por eso, para apoyarla, 

pusieron una cantidad 

enorme de recursos. Pen- 

semos que Vapores hizo au- 

mentos de capital por 

US$3.700 millones, que es 

más que el valor de las ac- 

ciones que tiene el grupo 

en el Banco de Chile. Aho- 

ra, hay que decir que este 

apoyo no sólo fue de Qui- 

ñenco, ya que el 35% de los 

recursos los levantamos en 

Arriendo Oficinas habilitadas 
Providencia, excelente conectividad 

Edificio Zenit, Eliodoro Yañez 

Desde 22 m?* hasta 55 m* 

el mercado. 

Igual el aporte de los Luksic 

es muy relevante y en 

condiciones de alta 

incertidumbre. 

-Tiene que ver, a mijuicio, 

con el rol de serempresario, 

que es distinto a ser inver- 

sionista. Un empresario 

toma un compromiso con 

la gente que trabaja, los 

clientes y los proveedores. 

Sin duda, el análisis econó- 

mico es fundamental, pero 

el empresario no está pen- 

sando en cerrar la empresa. 

Poreso, la discusión era si el 

plan se movía un poco para 

uno u otro lado, pero nun- 

ca fue cerrar la empresa. 

En medio de este proceso, 

el 2013 fallece Guillermo 

Luksic y es Andrónico 

quien toma el timón. ¿Fue 

ese un cambio muy 

importante? Porque en 

general ellos se dividían los 

sectores o empresas. 

-La verdad es que fue una 

transición muy fluida, por- 

que dada la dimensión del 

problema, todos estaban muy 

involucrados en Vapores, así 

que hubo una continuidad 

enel proceso. Y tanto Guiller- 

mo como Andrónico habían 

tenido roles muy relevantes 

en todas las decisiones. 

La fusión 

Un segundo pilar del plan 

de reestructuración era 

fusionarse. Algo no fácil 

considerando el estado de la 

compañía. 

-Al comienzo, con Guiller- 

mo alcanzamos a visitar a 

los grandes actores del mer- 

cado buscando alianzas o 

socios. Si bien la empresa ya 

estaba estabilizada, era cla- 

ro que necesitábamos bar- 

cos propios. Y ahí se tomó 

una decisión muy osada que 

fue poner una orden por 

US$600 millones para man- 

dar a construir barcos. 

O sea, más inversión... 

con Rai MO Bienes 

-Sí, pero era algo funda- 

mental por muchas razo- 

nes. La primera, porque la 

empresa debía tener acti- 

vos. Segundo, porque que- 

ríamos dar una señal al mer- 

cado de que Vapores no sólo 

noiba aquebrar, sino quese 

proyectaba como un actor 

importante en la industria. 

¿Y con eso llegaron a Hapag 

Lloyd? 

-Con eso, pero también 

con un activo muy relevan- 

te que es la participación 

que manteníamos en el co- 

mercio de América Latina, 

nuestra red de clientes y el 

espacio en los puertos. Si a 

eso le sumábamos una flo- 

ta de barcos adecuados, la 

empresa era muy atractiva. 

Por otra parte, la fusión con 

ellos era muy virtuosa, por- 

que los tráficos son com- 

plementarios. La mayor par- 

te de sus rutas son de este a 

oeste, mientras que las de 

Vapores son de norte a sur, 

lo que crea sinergias y una 

red muy eficiente de trans- 

porte, que es la clave de este 

negocio. 

Después de la fusión, el 

grupo Luksic es el dueño 

del 30% de Hapag Lloyd y 

usted pasó a ser director de 

la empresa. ¿Echa de 

menos la tormenta? 

-Efectivamente, dejé la ge- 

rencia de una empresa y 

ahora soy director de la 

quinta naviera del mundo. 

Es un rol que hay que madu- 

rar y es como una transi- 

ción. Uno nunca sabe lo que 

va a pasar en el futuro. 

Si uno mira fríamente este 

proceso, ¿los accionistas al 

menos recuperaron los 

recursos que pusieron? 

-Sí, claro. La empresa ha 

repartido un monto de divi- 

dendos que supera el capi- 

tal que fue aportado, pero, 

además, la participación de 

Quiñenco en Hapag vale 

más de US$8 mil millones.Q 

MO 
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L'Oréal Groupe Chile 

- Mujeres en la 
ciencia, un camino 
hacia la innovación 

  

Por: Magdalena Zapata, directora general de L'Oréal 
Groupe Chile. 

La ciencia siempre ha sido un motor de cambio 
y progreso, pero para que este avance sea 
verdaderamente transformador, debe ser inclusivo, 
Aunque hemos recorrido un largo camino, la 
participación de las mujeres en estas disciplinas sigue 
siendo baja, dejando un vacío en un campo donde la 
diversidad de perspectivas es crucial. 

Según el último informe de la UNESCO, solo el 

33% de las investigadoras en el mundo son mujeres, y 
apenas el 4% de los Premios Nobel en ciencia han sido 
otorgados a científicas. En Chile, la situación no es muy 
diferente: de acuerdo con la Radiografía de Género en 
Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación 2023, 
el 21% de las matrículas en carreras STEM -Science, 
Technology, Engineering and Mathematics por sus siglas 

en inglés», a nivel de pregrado corresponde a mujeres, 
cifra que aumenta a un 30% en magíster y a un 36% 
en doctorado. 

Estos datos dan cuenta de la necesidad que existe 
de continuar promoviendo la participación femenina 
en estas disciplinas, pues su aporte va mucho más allá 

de una cuestión de equidad, A lo largo de la historia, 
las mujeres profesionales han integrado perspectivas 
únicas que enriquecen la investigación y permiten 
desarrollar soluciones más complejas y efectivas, 

Es por ello que hace más de 30 años, tanto en Chile 
como en el mundo, en L'Oréal Groupe trabajamos 

para inspirar a las próximas generaciones e impulsar la 
presencia de las mujeres en las STEM. Con esta misión, 
nos hemos comprometido a empoderar a las cientíhicas 
y colaborar con organizaciones que buscan transformar 
el mundo de la ciencia. 

Ejemplo de ello es nuestro programa, "For Women 
in Science”, reconocimiento dirigido a aquellas 
profesionales que se encuentran realizando doctorados 
y posdoctorados, a través de un premio que amplía sus 

redes y les entrega financiamiento para su investigación. 

Este año, con gran orgullo, el galardón cerró con un 

58% más de postulantes versus 2023, un claro ejemplo 
de la importancia que estas instancias tienen en el 
desarrollo de nuestras científicas. Esta iniciativa aspira 
a cultivar una comunidad de mujeres, empoderándolas 

para que persistan en sus investigaciones, alcancen roles 
de liderazgo y se conviertan en mentoras inspiradoras 
para las generaciones que seguirán su camino. 

Es evidente que aún queda mucho por hacer para 
alcanzar una verdadera equidad de género en las 
ciencias. Sin embargo, los avances logrados hasta 
ahora, impulsados por programas como "For Women in 

Science”, son un motivo de esperanza. Estoy convencida 
de que la ciencia necesita a las mujeres, y las mujeres 

necesitan a la ciencia. Es hora de escribir el capítulo 
donde ellas sean las protagonistas de los avances que 
transformarán el mundo.
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